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以「打女」形象「深入民心」的香港女演員梁琤，今年4月，作為
導師的她帶領一行20名法國中學生到深圳體驗中華文化，讓他

們親身體驗感受我國歷史文化和現代科技的發展，活動包括穿漢服、
寫毛筆字等等。
尤其是人類已經初步進入AI時代的今天，活動為學生們帶來更加
沉浸式、個性化且有效的多感官新視界體驗。「這次體驗的一大特點
是，參與者可以置身於一個高度真實的場景中，感受到彷彿穿越到了
另一個時代。例如，在古裝背景下，參與者會突然覺得自己彷彿置身
於古代中國。這種體驗不僅讓他們了解到中國影視拍攝技術的先進，
還讓他們感受到中國文化的氛圍。」梁琤說。

讓學生了解真正的中國
梁琤表示，參與這個項目最難的是統籌時間，尤其是為法國學生更
換漢服，由於人數多且需要指導，又必須把握時間以不延誤後面的項
目，令這位新晉導師十分緊張。
「我很希望其他國家的人更加了解我們中國，因為我作為中國人是很

自豪的，所以我想讓更多人了解我們的國家現在是怎樣的模樣。」梁琤

說。活動結束後，許多學生表示希望將來能繼續在中國學習。讓她感
到這次交流不僅加深了他們對中國的了解，在青少年成長的關鍵時
期，還可能影響他們未來的人生選擇，「他們回到家鄉後，會向身邊的
人講述在中國的所見所聞，這種文化的傳播和交流是非常有意義的。」
採訪中，梁琤還提到港人在大灣區生活十分便捷，如珠海等地交通

方便，24小時都能搭車，若深圳增設13號線，更能直達機場，有望
實現與香港交通一體化。

「黑科技」令創意落地
當身着雲紋廣袖的法國中學生們在虛實交融的漢代場景中揮毫潑墨

時，由8K LED屏幕構建的未央宮勝景正在他們身後，讓兩千年前的
建築紋樣纖毫畢現。實現這一創意的「黑科技」場地，便是粵港澳超
高清數創產業園的XR（擴展現實）攝影棚內。法國帶隊教師感嘆：
「學生們在描摹漢字時，XR技術讓他們置身曲水流觴之境；體驗自
由視角拍攝時，智能機械臂帶他們以飛鳥之姿俯瞰宮闕。這種沉浸式
學習打破了文化認知的次元壁。」
這座國家級粵港澳超高清數創產業園於2024年11月6日在深圳龍
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服務平台。同日，位於深圳羅湖區的國家動漫畫基地開啟煥新升級
項目建設。兩大文化產業園將為深圳的文化創意產業注入新的強勁
動力，助力中國超高清視頻顯示與動漫畫產業的發展。
這座矗立於深圳龍崗的科技地標，由深圳廣電集團、國家超高清視
頻創新中心（深圳）與寶視達廣告控股強強聯手，以「國家隊+產業
龍頭」的創新模式，承載着雙重使命：既是廣東省「超高清電視先鋒
行動計劃」的省級標杆項目，亦是龍崗區「培土倍增」產業升級與
「厚土新芽」創新孵化的雙驅動力核心。園區以「AI+5G+8K」技術
矩陣為支點，構建起覆蓋影視科技全鏈條的生態系統，成為大灣區培
育新質生產力的關鍵落子。
國家超高清視頻創新中心（深圳）主任張偉民表示，粵港澳超高清
數創產業園將着力推進國產自主技術產業化進程， 打造兩平台——
超高清內容製作公共服務平台+超高清智能算力平台， 推廣三標
準——動態HDR ViVid、三維聲Audio ViVid、AVS3，構建超高清
視頻產業創新生態，為業界提供全方位、一站式的超高清視頻解決方
案，助力超高清產業的快速發展與升級。

電影市場二十年一大變
今年是中國電影誕生120周年，問及梁琤如何看待近年來影視行業
的發展？她提到，正如她之前所說，觀察孩子們如何觀看內容，便能
洞察市場的未來趨勢。當看到每個人都手持手機時，她思考是否可以
將這種觀看習慣與電影體驗相融合。
隨着科技的進步，人們甚至只需戴上一副眼鏡，便能獲得接近影院
的觀影體驗。那麼，是否能將這種體驗進一步轉化，讓觀眾在行走間
也能通過手機隨時享受電影的同時不影響傳統影院的票房呢？梁琤認
為，關鍵在於如何將市場各部分融合在一起。畢竟，熱愛電影的人始
終熱愛電影，但時代在變，每20年便會有新的變革。如何吸引新一
代觀眾，或許可以從他們的習慣入手。例如，隨着家庭影院系統的普
及，許多人已經在家中享受大屏觀影的樂趣，這為電影的普及化提供
了新的可能。
談到當前的香港電影市場，梁琤表示︰「在市場低迷的當下，
好題材和好故事始終是核心。香港電影面臨着全球市場的競爭，
過去，觀眾可能主要觀看港產片，但現在他們有了更多的選
擇。」她回憶起疫情期間，許多電影人難以維持生計，微短劇的
興起似乎為他們提供了一條出路。然而，這種繁榮並未持續太
久，市場很快便趨於飽和。梁琤聽到很多電影人表示，儘管
目前仍有人拍攝微短劇，但未來的趨勢尚不明朗。她認為，
這可能只是一種短暫的風潮，雖然它們能迅速吸引觀眾並
帶來收益，但往往難以讓觀眾產生深刻的回味。這種快節
奏的內容消費模式，儘管為導演、演員和編劇帶來了短
期的經濟利益，但往往忽視了內容的深度和持久性。
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香港演

藝圈人才濟濟，不少港

星憑藉自身出色的專業能力和獨

特的藝術風格，在華語娛樂圈闖出一片天

地，積累了廣泛的知名度和影響力。在粵港澳大灣區加速融合發

展的當下，香港與內地在各個領域的交流合作日益

緊密，影視領域也不例外。有不少

港星選擇走進內地，

以「導師」的身份參與各類

文化活動，其中有參選「亞洲小姐」入行

的女星梁琤。當她接受香港文匯報記者專訪時，指

近年她定居深圳，有助繼續演藝道路之餘，還可以在大

灣區發揮自己多年演戲的優勢。早前，梁琤為法國中學生講

解和演繹中華文化。

●文：小凡

專業解說科技為攝製插上翅膀

2019年，「香港影視
專業大聯盟」成立，得
到各方面的鼎力支持，
該平台冀望培養出能參
與北上競爭的新一代影
視人才，也希望赴內地
發展的香港導演可以互
相支持、資源共享，在
內地影視市場穩佔一席
之地。
「香港影視專業大聯
盟」秘書長葉汶萱日前
接受香港文匯報記者專
訪時透露了他們的最新

計劃，她表示希望藉教育傳承影視，為此，國家超
高清視頻創新中心與英國教育TQUK合辦了影視
管理4級國際認證文憑課程，是大灣區首家可拿到
TQUK證書的影視專業課。
葉汶萱同時擔任課程總監，邀請導師包括著名
廣告拍攝導演朱辰，動捕、虛擬製作技術專家韓
沐坤，以及特別邀請著名海峽兩岸暨香港美術指導
鍾志鵬和香港大師級化妝導師雷淑賢（大哥賢）作
為星級客席導師。葉汶萱介紹道，證書課程的兩個
作用是留學與求職。

AI與短劇製作集一體
「在留學申請中，學生的綜合素質和能力是學校
考察的重點。TQUK證書作為一種國際認可的職業
技能證書，可以證明學生在某個領域具有一定的專
業知識和技能，從而增強申請競爭力。特別是對於
一些競爭激烈的專業和學校，可以成為學生脫穎而
出的重要因素。證書的考核類目以影視技術作為技
能考評，這在自媒體與大視覺AIGC爆發的時代是
很有價值的就業方向。」
鍾志鵬在接受本報記者查詢時表示︰「參與課程
的初心是為影視行業培養人才，本人建議年輕人入

行要沉得住氣，保持對影視的

初心。」
葉汶萱還介紹道，「香港影視專業大聯盟」在課

程上運用AI（人工智能）與虛擬製作，助力青年進
軍短劇賽道，積極與產業前沿接軌，引入AI+5G+
8K等核心技術相關課程，全面推進影視行業教
學，開展AI及影視製作課程。她表示︰「AI與虛
擬製作的結合是行業趨勢，此次合作將幫助青年創
作者更快適應市場，推動大灣區影視內容創新。」
實踐教學方面，提供學生豐富的實習機會，例如

「微短劇拍攝」等，會集硬件配套和軟件支援集於
一體，速使學生能多了解和參與短劇，如何從策劃
到製作的全部過程。
香港影視協會在深圳國家超高清視頻創新中心推

出面向大灣區青年的影視賦能計劃，引入AI輔助
創作及簡易版虛擬製作培訓，降低行業門檻，加速
港澳青年融入大灣區影視產業。
該計劃整合AI劇本生成、數字人製作及智能剪

輯技術，並結合簡單版的虛擬拍攝軟件實訓，讓學
員快速掌握短劇製作流程。同時，優秀作品可對接
深圳龍崗影視後期基地及全國性賽事，提供產業孵
化機會。

讚國家電影局新政策利融合
國家電影局近日印發《港澳服務提供者投資電影

製作業務管理規定》，為深化內地與港澳電影產
業合作注入新動能。新規明確鼓勵港澳企業在內地
設立電影製作公司，開展影視製作業務。作為資深

製作人的葉汶
萱認為，政策對
香港影視人在內地
發展具有好處，而
且從多個不同層面帶
來更為深遠和重大的
發展。
首先，從創作自由角度

而言，港澳投資的影視公
司能夠以第一出品單位的身
份提交立項及審查申請，意
味着香港影視人可以將自身最
擅長的類型和風格，如警匪、武
俠等元素，更加原汁原味地融入
作品之中。其次，在資金與商業運
營方面，香港作為國際金融中心，
擁有充足且成熟的金融體系。該政策
使得香港資本能夠更順暢地進入內地電
影市場，不僅為影視項目提供部分資金
支持，還能將香港先進的電影商業運作模
式引入內地，例如多元化的融資渠道、完
善的版權運營等。再者，從人才交流與合作
層面來看，香港影視行業培育了無數幕前幕後
的專業人才，從演員、導演到攝影、美術等崗
位均擁有大量精英。該政策鼓勵港人北上發展，
使香港人能夠與內地豐富的創作資源、龐大的市
場進行深度結合。「內地擁有廣闊的題材和觀眾

群體，香港則具備豐富的製作經驗和
專業技術，雙方合作能夠碰撞出更多
創意火花，共同推動兩地影視行業
的升級，同時也為香港影視人
提供了更多發揮的機會，讓
他們能夠在這個大舞台上
盡顯所長。」

●鍾志鵬 小凡攝

●●資深製作人資深製作人
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